

Penelitian kedua memiliki judul “*Strategi Pengembangan Jama’ah Masjid Jogokariyan Yogyakarta Sejak 2003-2013*” oleh Wahyu Panca Hidayat², Jurusan Pendidikan Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Yogyakarta tahun 2014. Dalam penelitian ini peneliti menemukan bahwa strategi yang dilakukan oleh takmir Masjid Jogokariyan dalam mengembangkan jama’ah adalah pelayanan. Bentuk-bentuk pelayanan yang dilakukan oleh takmir Masjid Jogokariyan dirangkum menjadi 3 (tiga) wilayah, yakni pelayanan spiritual, sosial dan ekonomi. Pelayanan spiritual ditujukan agar jama’ah merasa tenang dalam beribadah. Pelayanan sosial bertujuan agar masyarakat beraktivitas di masjid dan menjadikan masjid sebagai pusat aktivitas masyarakat. Sedangkan pelayanan ekonomi dilakukan agar masyarakat terutama yang menjadi jama’ah rutin menjadi lebih sejahtera.

Persamaan dengan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang strategi pengembangan. Namun perbedaan yang terlihat adalah penelitian ini meneliti tentang strategi pengembangan jama’ah masjid, sedangkan penelitian yang dilakukan oleh peneliti adalah implementasi manajemen strategi dalam pengembangan syi’ar Islam.

Penelitian ketiga yang relevan dengan penelitian ini adalah “*Strategi Masjid Dalam Pemberdayaan Ekonomi Umat (Studi Pada Masjid Raya Pondok*

² Skripsi Wahyu Panca Hidayat, 2014, *Strategi Pengembangan Jama’ah Masjid Jogokariyan Yogyakarta Sejak 2003-2013*, Universitas Negeri Yogyakarta, Fakultas Ilmu Sosial Jurusan Pendidikan Sosiologi.

Indah dan Masjid Jami' Bintaro Jaya)” oleh Abdul Fikri Abshari³. Dalam penelitian ini, peneliti menemukan bahwa strategi yang digunakan kedua masjid tersebut berbeda. Masjid Raya Pondok Indah menggunakan strategi melalui suatu lembaga yang didirikannya yaitu BMT, sedangkan Masjid Jami' Bintaro Jaya menggunakan strategi dari program tersendiri yaitu dengan program Pinjaman Mikro Masjid (PMM). Kemudian kemampuan atau potensi yang dimiliki masing-masing masjid tersebut tidak jauh berbeda diantaranya adalah SDM yang profesional, lokasi yang strategis, infrastruktur yang memadai, dan fasilitas yang cukup untuk pemberdayaan ekonomi umat.

Persamaan dengan penelitian ini adalah sama-sama meneliti tentang strategik. Sedangkan perbedaan penelitian ini adalah penelitian terdahulu meneliti tentang strategi nya saja, sedangkan yang diteliti oleh peneliti adalah manajemen strategi.

Penelitian keempat yang relevan dengan penelitian ini adalah *“Implementasi Manajemen Strategis dalam Upaya Peningkatan Mutu Pendidikan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso, Peterongan, Jombang, Jawa Timur”* oleh Moh. Abdul Muchlis⁴. Dalam penelitian ini, peneliti menemukan bahwa penerapan manajemen strategis dalam upaya peningkatan mutu pendidikan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan, Jombang, Jawa Timur sudah terlaksana dengan baik. Usaha kegiatan peningkatan mutu pendidikan di Pondok

³Skripsi Abdul Fikri Abshari, 2011, *Strategi Masjid dalam Pemberdayaan Ekonomi Umat (Studi pada Masjid Raya Pondok Indah dan Masjid Jami' Bintaro Jaya)*, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta, Fakultas Syari'ah dan Hukum.

⁴ Skripsi Moh. Abdul Muchlis, 2010, *Implementasi Manajemen Strategis dalam Upaya Peningkatan Mutu Pendidikan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso, Peterongan, Jombang, Jawa Timur*, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta, Fakultas Syari'ah dan Hukum.

- (a) Jelas visi, misi, tujuan, dan sasaran yang akan dicapai.
- (b) Objektif, rasional, dan menantang.
- (c) Mempunyai dasar tujuan pencapaian yang jelas.
- (d) Fleksibel, sesuai dengan perubahan lingkungan dan tidak boleh baku.
- (e) Disesuaikan dengan kekuatan dan kelemahan individu, kelompok, dan organisasi, serta tantangan dan ancaman lingkungan.
- (f) Dapat diimplementasikan secara nyata, jangan sampai rencana tinggal rencana atau rencana di atas kertas saja²⁰.

b. Pengorganisasian

Pengorganisasian (*organizing*) adalah penyerahan tugas-tugas sebagaimana ditetapkan dalam perencanaan kepada berbagai individu atau kelompok di dalam organisasi. Jadi, organisasi menciptakan sebuah mekanisme untuk mengubah rencana menjadi tindakan. Orang-orang di dalam organisasi diberikan penugasan yang dapat menyumbang pada tercapainya tujuan. Tugas-tugas tersebut diatur sehingga hasil kerja individu menyumbang pada keberhasilan bagian-bagian, yang kemudian menyumbang pada keberhasilan divisi-divisi, dan pada akhirnya menyumbang pada keberhasilan secara keseluruhan dari organisasi²¹.

²⁰ Juhaya S. Pradja, 2013, Manajemen Bisnis Syariah dan Kewirausahaan, CV Pustaka Setia, Bandung, Hal. 64

²¹ Ais Zakiyudin, 2013, Teori dan Praktek Manajemen, Mitra Wacana Media, Jakarta, Hal. 11

Pengorganisasian adalah seluruh proses pengelompokan orang-orang, alat-alat, tugas-tugas, tanggungjawab, dan wewenang sedemikian rupa sehingga tercipta suatu organisasi yang dapat digerakkan sebagai suatu kesatuan dalam rangka mencapai suatu tujuan yang telah ditentukan.

Definisi tersebut menunjukkan, bahwa pengorganisasian merupakan langkah pertama ke arah pelaksanaan rencana yang telah tersusun sebelumnya. Dengan demikian, suatu hal yang logis pula apabila pengorganisasian dalam sebuah kegiatan akan menghasilkan sebuah organisasi yang dapat digerakkan sebagai suatu kesatuan yang kuat²².

Pengorganisasian (*organizing*) merupakan fungsi manajemen yang menggabungkan sumber daya manusia dan bahan melalui struktur formal dari tugas dan kewenangan. Hasil dari proses pengorganisasian adalah organisasi (*organization*) adalah sekelompok orang yang bekerja sama untuk mencapai tujuan bersama²³.

c. Pengarahan

Pengarahan (*directing*) dan disebut pula dengan istilah pengerakan (*actuating*), pemotivasian (*motivating*), penuntunan (*leading*), atau pemberian pengaruh (*influencing*), berkaitan dengan orang-orang yang ada di dalam organisasi. Pengarahan adalah proses yang menuntun kegiatan-kegiatan dari para

²² Ahmad Fadli, 2002, Organisasi dan Administrasi, Manhalun Nasyid, Hal. 117

²³ Juhaya S. Pradja, 2013, Manajemen Bisnis Syariah dan Kewirausahaan, CV Pustaka Setia, Bandung, Hal. 75

anggota organisasi ke arah tujuan yang selayaknya, yaitu arah yang membantu organisasi bergerak menuju pencapaian tujuan²⁴.

Menurut G.R Terry dan L.W. Rui yang dikutip oleh Juhaya S. Pradja mendefinisikan pengarahan sebagai mengintegrasikan usaha-usaha anggota atau kelompok sedemikian rupa sehingga dengan selesainya tugas-tugas yang diserahkan kepada mereka, mereka memenuhi tujuan-tujuan kelompok²⁵. Adapun pengertian penggerakan adalah seluruh proses pemberian motivasi kerja kepada para bawahan sedemikian rupa, sehingga mereka mampu bekerja dengan ikhlas demi tercapainya tujuan organisasi dengan efisien dan ekonomis. *Motiving* secara *implicit* berarti, bahwa pimpinan organisasi di tengah bawahannya dapat memberikan sebuah bimbingan, instruksi, nasihat, dan koreksi jika diperlukan²⁶.

d. Pengendalian

Pengendalian (*controlling*) adalah fungsi manajemen dimana para manajer menghimpun informasi untuk mengukur kinerja dari organisasi, membandingkan kinerja yang terjadi dengan standar kinerja yang telah ditetapkan, dan menentukan apakah organisasi harus dimodifikasi guna memenuhi standar yang telah ditetapkan. Pengendalian ini merupakan proses yang terus berkelanjutan dan bertujuan mencari cara-cara untuk meningkatkan produksi melalui modifikasi organisasi²⁷.

²⁴ Ais Zakiyudin, 2013, Teori dan Praktek Manajemen, Mitra Wacana Media, Jakarta, Hal. 11

²⁵ Juhaya S. Pradja, 2013, Manajemen Bisnis Syariah dan Kewirausahaan, CV Pustaka Setia, Bandung, Hal. 93

²⁶ Muhammad Munir, 2006, Manajemen Dakwah, Rahmat Semesta, Jakarta, Hal. 139

²⁷ Ais Zakiyudin, 2013, Teori dan Praktek Manajemen, Mitra Wacana Media, Jakarta, Hal. 11

Berikut ini pengertian strategi menurut beberapa pakar yang diartikan sebagai berikut :

- a. Menurut Karl Von Clausewitz “strategi adalah pengetahuan tentang penggunaan pertempuran untuk memenangkan peperangan. Sedangkan perang itu sendiri merupakan kelanjutan dari politik.
- b. Menurut A. Halim “strategi adalah suatu cara dimana organisasi atau lembaga akan mencapai tujuannya, sesuai dengan peluang-peluang dan ancaman-ancaman lingkungan eksternal yang dihadapi, serta sumber daya dan kemampuan internal”.
- c. Menurut Kaplan & Norton, “strategi adalah seperangkat hipotesis dalam model hubungan cause dan effect, yaitu suatu hubungan yang dapat diekspresikan melalui kaitan antara pernyataan if then”.
- d. Menurut Stephanie K. Marrus “Strategi didefinisikan sebagai suatu proses penentuan rencana para pemimpin puncak yang berfokus pada tujuan jangka panjang organisasi, serta penyusunan suatu cara atau upaya bagaimana agar tujuan tersebut dapat dicapai”.
- e. Menurut Hamel & Prahalad , “strategi merupakan tindakan yang bersifat incremental (senantiasa meningkat) dan terus – menerus, serta dilakukan berdasarkan sudut pandang tentang apa yang diharapkan oleh para pelanggan di masa depan”.
- f. Menurut Sjafrizal “strategi adalah cara untuk mencapai tujuan berdasarkan analisa terhadap faktor internal dan eksternal”.

Peluang adalah situasi yang menguntungkan dalam lingkup organisasi memanfaatkan potensi yang dimiliki untuk meraih kesempatan terbuka bagi kelangsungan dan kemajuan organisasi.

4) Ancaman (*threats*)

Ancaman adalah faktor-faktor lingkungan yang tidak menguntungkan suatu satuan bisnis³⁵.

b. Tahapan kedua adalah formulasi strategi. Formulasi strategi ini ditujukan untuk menghasilkan nilai-nilai utama dan orientasi suatu strategi organisasi, strategi induk di tingkat korporasi dan strategi fungsional. Strategi induk perusahaan merupakan strategi jangka panjang spesifik yang berisi rumusan holistik yaitu :

- 1) Visi dan misi
- 2) Tujuan
- 3) Sasaran
- 4) Strategi .

Keempat unsur strategi induk ini merupakan pilar dalam formulasi strategi. Strategi merupakan rencana komprehensif untuk mencapai visi , misi, tujuan, sasaran. Keempat unsur strategi induk tersebut akan menjadi

³⁵ Sondang P. Siagaan, *Manajemen Stratejik*, Jakarta, Bumi Aksara, 2001 , Cetakan ke IV , hal. 173

Jadi masjid berarti tempat bersujud. Inilah pengertian sehari-hari bagi umumnya umat Islam, masjid sebagai bangunan tempat mendirikan sholat bagi umat Islam⁴⁰. Masjid sebagai salah satu pemenuh kebutuhan spiritual sebenarnya bukan hanya berfungsi sebagai tempat sholat saja, tetapi juga merupakan pusat kegiatan sosial kemasyarakatan, seperti yang telah dicontohkan oleh Rasulullah SAW. Beberapa fungsi masjid adalah sebagai tempat yang di dalamnya banyak disebut nama Allah (tempat berdzikir), tempat ber-I'tikaf, tempat beribadah (sholat), pusat pertemuan umat Islam untuk membicarakan urusan hidup dan perjuangan⁴¹.

⁴⁰ Didin Hafidhuddin, 1998, *Dakwah Aktual*, Cet. I, Jakarta : Gema Insani press, Hal : 45

⁴¹ Choirudin Hadhiri SP, 2009, *Klasifikasi Kandungan Al-Qur'an*, Jakarta, Gema Insani, hal. 300